
阿里巴巴公益责任事业部总监周宁女
士认为，年轻人要和世界连接起来，而公益
就是一个连接世界的端口。
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“公益的新生力量在于青少年

中间，大概是15岁到25岁之间的

年轻人。”阿里巴巴公益责任事业

部总监周宁女士认为，年轻人要和

世界连接起来，而公益就是一个连

接世界的端口。

周宁介绍说，有句名言是“不

要试图做一个成功的人，而要努力

做一个有价值观的人。”青少年通

过公益活动与世界接触，更容易树

立价值观，建立起自己的坚韧心、

好奇心、自信心、责任心和上进心。

“公益是未来的生活方式”，她

表示，希望大家能够继续坚持公益，

十年、二十年之后，再回首，大家会

感谢自己心里的这颗公益种子。

敢于“做梦”勇于实现

青少年扛起志愿服务“大旗”
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近年来，越来越多
的青少年参与公益项
目，青春的脸庞为公益
添上了一抹亮色。如
今，他们不仅作为参与
者锦上添花，还扛起了
志愿服务的大旗，承担
起发起、策划以及项目
执行的角色，成为核心
志愿者，主导公益活动。

青年报见习记者 陆安怡

为了项目的持续发展，引入社会
资源是一个不错的选择，尤其是公益
机构能够给予学生组织专业的指导，
让他们少走弯路。

去年，林燕盈和祝心愉的 Pa-
perMe项目参加“Talent Search公益
计划书大赛并胜出后，开始了与”快
乐三点半“的合作，除了获得赞助之
外，他们还获得了专业指导，汇聚到
了更多资源。

林燕盈表示，过去，PaperMe 作
为学生团队，对于活动策划的认识不
够成熟，而且制作的活动方案也并不
完善，最后很难达到预期效果。而现
在，“快乐三点半”会为项目提出更高
的要求，加深了成员们对于公益项目
的认识。

令她印象深刻的是，有一次，她

向“快乐三点半”的理事长徐虹女士
阐述了一个比较大型的公益计划，徐
虹建议他们要学会为项目做减法，聚
焦于一个点，这样项目目标会更明
晰。经过指导，项目的专业化程度提
升了很多，“我们在前期就进行了方
向性规划，让项目得以顺利推行，避
免忙乱。这样虽然准备期更长，但是
可以把项目本身打磨得更加优质。”

林燕盈表示，在与“快乐三点半”
的融合中，PaperMe迎来了新的挑战
和机遇。对于未来，林燕盈希望能够
建立回收废纸并制作再生产品的生
态链。同时基于项目的可复制和可
推广性，将它引入更多社区和学校，

“这可能还需要走很长的一段路，但
梦想总要有的，万一有一天就实现了
呢。”

褚进元坦言，他们，开展项目时，
最缺乏的还是经验，“那场慈善拍卖
会包含了我们太多的第一次，虽然遇
到了很多困难，但也掌握了很多新的
知识。”他笑着说，在筹备期间，“百
度”是他们最好的老师“，遇到不明白
的地方，就通过网络查找资料，寻找
解决办法。

而且，作为学生，首先要保证学
业的顺利完成，所以学会合理安排时
间非常重要。但也正因为学生团体
的时间问题以及换届导致的人员变
动，一些学生组织的人员架构并不稳
定。祝心愉表示，其实社会上存在一
定数量的学生公益组织，但能够长期
坚持下来的很少，“当然，我希望Pa-

perMe能够一直延续下去。”
另外，广泛的资源和人脉能使项

目得以顺利推广，但这也正是青少
年群体较为缺乏的方面。例如，在
PaperMe项目中，成员需要对接纸厂
资源，但却迟迟无法实现。祝心愉
原本设想的是，回收废纸运到纸厂，
加工为再生产品，实现回收再利
用。但由于团队收到的废纸数量太
少，没有达到纸厂开工的条件，但又
无法联系到其他纸厂，所以一直没
有实现。

而且，由于影响力有限，一开始
参与创意纸活动的人员数量并不
多，团队只能借助新媒体手段吸引
粉丝。

这一代的青少年敢于做梦，勇于
实现，对于他们而言，没有不可能完
成的挑战。他们在公益的道路上，努
力实现自己的梦想，也收获了锻炼和
成长。

华东师范大学的研究生肖雪是
上海睿新社区服务中心“快乐三点
半”的志愿者，也是林燕盈和祝心愉
的朋友，在她看来，青少年做公益的
优势在于富有热情，敢想敢做，能够
完成旁人眼中几乎不可能实现的事
情。

她举例介绍说，林燕盈和祝心愉
在PaperMe项目中，制作出了回收箱
装置的小样，“我们过去认为这是件
不可能完成的工作，但他们用百分之
两百的热情来完成这件作品，对此，
我感到非常震撼。”

记者了解到，这台回收箱装置结
合了碎纸机和纸灯箱工艺，不仅便于
废纸的回收，还兼具艺术美感。他们
希望在社区中，回收废纸能和回收废
电池一样方便，成为一件随手就能完
成的事情。

“而且他们为了推广项目和活
动，还自学各类软件，制作宣传网页，
学习能力很强。”肖雪说。

作为青年志愿者，肖雪在“快乐

三点半”负责活动策划、志愿者联络
等工作。今年上半年，她还参与策划
并执行了“科技馆奇妙之旅”项目，带
领服务对象以玩游戏的形式探访科
技馆。

“担任志愿者以来，我不仅开阔
了视野，加深了对志愿服务的了解，
而且还发现了自己的潜力。”她认为，
青少年可能在能力和经验方面存在
不足，但很有潜力，因为他们愿意不
断努力，可以创造更多可能性。

同样，林燕盈也感到，青少年
在公益方面有更多的成长和进步
空间，“因为社会对我们比较宽容，
能够包容失败。例如我们到社区
推广时，虽然不够专业，但是居委
会的工作人员非常愿意给我们机
会，而且即使可能出现一些小失
误，也仍然会鼓励我们，让我们能
不断进步。”

褚进元是上海大学悉尼工商学
院大二学生，他曾和伙伴们一起发起

“爱众筹慈善拍卖”，他认为，青少年
充满了活力和创造力，这能让公益更
有趣，“譬如，我们在拍卖会活动中，
每把用于举牌的扇子都是志愿者手
绘的，独一无二，这也给参与者留下
了深刻印象。”

强调素质教育的今天，参与公
益 活 动 是 青 少 年 升 学 的 条 件 之
一。在上海，高中志愿服务已经纳
入课程计划，每位高中生都要参加
不少于 60 学时的志愿服务或公益
劳动，作为高中学生综合素质评价
指标，成为高校招生录取参考之
一。对于有志于求学海外的学生
更是如此，这也催热了高中生对公
益活动的兴趣。再加上 90 后和 00
后敢想敢做的时代特性，他们不满
足于参加活动，还开始发起和主导
公益项目。

“我花在项目上的时间远远超过
60学时，好奇心不断驱使着自己向前
探索。”PaperMe项目发起人祝心愉说
提高。她是浦东外国语学校的高三
学生，PaperMe是她高一时发起的环
保项目，通过创意纸活动，促进社区
居民提高废纸回收再利用的意识。

高一时，祝心愉从新闻中得知我

国每年都要花费大量外汇进口废纸，
这让她感到很惊讶。同时，她注意
到，自己和同学们的书桌上堆积了许
多用过的考卷和习题册，“像这样的
废纸资源没有被利用起来，非常可
惜。”于是，她决定成立学生组织Pa-
perMe，促进废纸回收，节约资源。

PaperMe团队汇集了24名成员，
都是高中学生，他们不仅在学校组织
活动，还走进社区，举办创意纸活动，
教居民用废纸做手工，推广废纸回收
理念。

“大家从自己家所属的居委会开
始，一家家联系愿意合作的社区。”
PaperMe的副组长林燕盈说。如今，
他们已经走进8家社区，在校内外共
举办创意纸活动12场。不断的伏出
让他们获得了一些奖项的肯定，例如
Insight学生计划书大赛最佳环保组
织奖、Sage学生公益创业大赛最佳媒
体影响力奖等等。

青少年是公益新生力量

高中生发起公益项目 灵感源于旧考卷

没有不可能 自学技能实现公益梦

引入社会资源 借助外部力量

缺乏经验和资源 还要兼顾学业

活动上，青少年志愿者与观众畅谈公益理念。 青年报记者 常鑫 摄


